

## Vie Vouvelle 87



Trimestriel édité par l'Union Syndicale des Retraités CGT de la Haute-Vienne 24, rue Charles-Michels - 87039 Limoges cedex - courriel: usr87.cgt@orange.fr

N° 122 - AVRIL - MAI - JUIN 2024 - Prix: 0,50 €

Ah! si nous arrivions à GAGNER des augmentations de nos pensions retraite, des accès aux soins performants, des coûts d'assurance maladie bien moins chers et des services publics plus nombreux et plus efficaces!

C'est une expression que nous entendons beaucoup dans la population et qui a été au centre de la dernière journée d'action unitaire le 26 mars 2024.

C'est aussi une ambition soulevée dans tous les débats des Assemblées Générales des sections de retraité-es, lors des matinées de travail thématique de l'USR et autres diverses réunions syndicales qui ont eu lieu depuis ce début d'année,

Et c'est bien normal, lorsque l'on est retraité, de vouloir plus de moyens financiers pour tout simplement vivre plutôt que survivre, dans ce monde cruel d'injustices et de malheurs.

Exiger +10 % d'augmentation des pensions dans l'unité du G11 au plan départemental, refuser toute pension au-dessous du SMIC et, à la CGT, revaloriser ce dernier à 2000 euros mensuels, sont des revendications très fortement légitimes et les moyens financiers existent pour y répondre.

Bien entendu, nous avons je crois toutes et tous conscience qu'il nous faudra redoubler d'efforts et d'actes militants pour rassembler les populations de retraité-e-s en vue de retrouver un rapport de force important susceptible de contraindre Macron et son gouvernement à moins d'arrogance et de mépris!

Quand ils sont capables de financer les aides aux entreprises à hauteur de 200 milliards sans réelles contreparties, ils peuvent bien sûr répondre et financer nos exigences sociales,

Les aides aux entreprises représentent désormais 30 % du budget de l'État, alors qu'en 1997, seulement 11 %. Ainsi osez dire, comme le fait le Président de la République, qu'il ne fait pas de choix entre le patronat et les salariés, les retraités et les privés d'emploi, est un énorme mensonge!

Force est de constater que les décideurs politiques

du pays continuent d'arroser là où c'est déjà bien humide et laisse s'assécher les populations laborieuses qui sont dans le besoin!

Quant aux entreprises du CAC 40, pour 2023, les inégalités n'ont jamais été aussi criantes, Les dividendes ont augmenté de 40 % entre 2021 et 2023, alors que le pouvoir d'achat a baissé de 2 % sur la même période et que 17,3 % des salariés stagnent au smic en 2023, soit 3,1 millions de personnes.

Jamais le sentiment de déclassement de nos concitoyen-nes n'a été aussi prégnant, ce qui contribue à la montée de l'extrême droite.

Par ailleurs, la hausse des prix devrait atteindre 4,9 % en 2023; remplir son réfrigérateur et payer ses factures devient de plus en plus difficile.

Pire encore, 8 millions de personnes, soit 1/4 des travailleur-ses sont aujourd'hui précaires en France. En Europe, 45 % de la hausse des prix sont liés aux marges des entreprises (source FMI 2023). (ou un peu moins de la moitié... est liée)

En conclusion, avec ces éléments mis bout à bout, nous ne devons pas avoir de scrupule ni d'hésitation pour militer et revendiquer à la CGT retraité et dans l'unité!

Le 1<sup>er</sup> mai plusieurs manifestations auront lieu en Haute-Vienne, 10 h 30 à Limoges, Carrefour Tourny, 10 h 30 à Saint-Junien et à Bellac.

> Pour l'USR CGT 87 Son secrétaire général Pierrot Barret



# SOMMAIRE • L'édito 1 • Les matinées de l'USR 2 • Retraitenfête 3 • La vie des sections 4 à 6 • LSR 87 7 • Les événements passés 8

## ES MATINÉES DE L'USR.

#### 22 MARS 2024. L'accès aux soins

Plus de 80 personnes à cette deuxième édition des matinées de l'USR, preuve s'il en est que l'accès aux soins est une préoccupation majeure. Premier élément important, la présence de « non-retraité-e-s », cette matinée étant portée par l'USR et l'Union Départementale, avec la présence de 3 membres du bureau, dont le secrétaire général et les syndicats du secteur de la santé, des organismes sociaux, de Limoges Métropole, eux aussi concernés au premier chef par cette problématique.

Les matinées se déroulent en deux parties, avec tout d'abord une présentation du sujet, global, puis local, et en deuxième temps le débat avec la salle.



La présentation faite par Véronique MARTIN, du pôle revendicatif de la confédération, a permis à l'assistance de découvrir les différentes attaques contre la Sécurité Sociale que nous endurons depuis de nombreuses années. De l'ONDAM (les dépenses de l'assurance maladie), à la tarification à l'acte (T2A), en passant par les franchises, le nombre de médecins, la pénurie de médicaments, l'exposé a également listé les propositions CGT pour inverser la tendance, également listé les propositions CGT pour inverser la tendance, et revenir à un e égalité de tous toutes devant les soins.

L'intervention ensuite des camarades de l'USD, a consisté à faire le lien entre la situation nationale et la réalité du terrain, en inventoriant les lits fermés et en précisant les données du département, avec l'exemple, ô combien édifiant, de l'Hôpital de Saint-Junien, où le manque de personnel conduit à une accumulation des heures supplémentaires, de la fatigue, des burn-out, et donc des absences qui conduisent à fermer encore plus de lits, de services, comme les urgences, fermées à 17 reprises en 2023.





Didier et Ludovic USD.

Le point a été fait sur les médecins en Haute-Vienne, avec la diminution des généralistes, donc moins de médecins traitants, donc plus d'assurés hors du parcours de soins ou sans accès du tout entraînant des remboursements de l'assurance maladie moindres.

La présentation de la pétition, que vous trouvez dans votre exemplaire de vie nouvelle, a conclu cette première partie.

Dès la reprise, les interventions ont permis d'enrichir la pétition présentée, et surtout de rendre un peu plus concret le 100 % Sécu, qui est le fil conducteur de la CGT en matière de Santé. Il y a, par exemple, la nécessité de créer le plus rapidement possible des Centres de Santé publics, avec des salarié-e-s, en lien étroit avec l'Hôpital public, pour venir remplacer le tout libéral, validé voire encouragé par l'ARS.

D'autres intervenantes et intervenants ont insisté sur la différence d'accès aux soins, selon notre positionnement géographique et social. Cette médecine à plusieurs vitesses a été dénoncée.

Vous avez donc avec ce journal l'exemplaire de la pétition proposée et retravaillée à l'issue de cette matinée. À vous de la faire vivre dans votre entourage, de la signer, de la faire passer à votre section syndicale. Dans le prolongement de cette campagne santé, rendez -vous est pris pour Retraitenfête le 13 juin autour du débat: « Santé: accès aux soins, coût, rien ne va plus pour l'assuré ».

Les documents présentés ont été envoyés aux syndicats.

### REVENDICATIONS CGT

Développer des centres de santé dans les territoires portés par la sécurité sociale :

- Fonctionnement en réseau avec les hôpitaux, les EHPAD, les services de soins infirmiers à domicile
- Garantirait la permanence des soin
- Tiers payant et non dépassement d'honoraire (tarif opposable) Professionnel de santé salarié

Sortir de la médecine libérale actuelle, suppression des dépassements

Développer la coordination entre hôpital public et médecine de ville

## RETRAITENFETE

#### «RETRAITENFÊTE» aura lieu le jeudi 13 juin 2024

Comme vous le savez cette journée organisée conjointement par l'USR CGT et LSR 87 a toujours été, depuis sa création, bienfaitrice pour toutes celles et tous ceux qui ont participé et bénéficié de cette initiative fraternelle, conviviale, rassembleuse et revendicative.

Chaque année, entre 150 et 200 ami-e-s et camarades s'y retrouvent joyeusement. Il y a les fidèles et des nouveaux, celles et ceux qui découvrent avec étonnement cette initiative. Ils indiquent leur stupéfaction de constater que nos organisations USR et LSR soient en capacité de réaliser ce type de manifestation sur le site du Mas Martin à Veyrac.

Cette année, les équipes en chargent de réaliser « Retraitenfête » vont vous proposer un programme chaleureux et chargé d'évènements récréatifs et festifs qui ne pourront que vous réjouir.

Même s'il est encore un peu tôt pour signaler chacune des animations, nous pouvons cependant vous annoncer que la partie débat portera sur le thème « Santé: Accès aux soins, coût, rien ne va plus pour l'assuré! »

Nous sommes convaincus que ça vous conviendra à coup sûr, car ce sujet est significatif des difficultés vécues et des réalités du quotidien pour se soigner en milieu rural et urbain. Le débat permettra de nous interroger sur les solutions à notre disposition pour les résoudre en agissant ensemble.

Pour le repas du midi, cette année ce sera une paëlla géante qui sera réalisée sur place. Quant au soir, nous aurons des grillades.

En apéritif, de la bonne sangria sera confectionnée par le savoir-faire de camarades experts en la matière.

La partie culturelle et de spectacles n'est à ce jour pas totalement finalisée, mais elle sera aussi à n'en pas douter de qualité!

Bien entendu, pour que cette fête soit une réussite, des bons de soutien vous seront proposés au prix de 10 euros le carnet de 5 billets. L'entrée à la fête est gratuite, mais les repas sont bien entendu payants; les inscriptions seront à faire auprès des responsables des sections syndicales, de l'USR et de LSR.

Préparez-vous pour cet évènement, réservez votre journée du 13 juin 2024 pour y participer avec votre entourage familial et amical!





À tous les artistes en loisirs créatifs : peinture, broderies, patchwork, photos... Exposez vos créations ! Renseignements Brigitte Gorsas : 06 26 46 69 82

## LA VIE DES SECTIONS

L'assemblée générale d'une section syndicale, la remise des FNI, une réunion de syndiqués est toujours l'occasion en début d'année, de faire un retour sur ce qui s'est passé, mais aussi de se projeter dans l'année qui s'ouvre.

Les cheminots nous écrivent: Notre AG du 1<sup>er</sup> février 2024, placée sous le signe de la rigueur, de la confiance en l'action et empreinte d'un dynamisme intacte, a commencé par un instant de recueillement à l'égard de toutes celles et ceux qui, au cours de l'année 2023, nous ont quittés. Nous avons aussi souhaité un prompt rétablissement à nos camarades récemment opérés, malades, et/ou convalescents. La tenue de nos réunions décentralisées, durant le mois de janvier, a démontré l'utilité du lien de proximité avec nos adhérents. Les moments d'échanges, de partages, de débats autour d'un moment convivial, ont permis de voir environ soixante camarades. L'assemblée du jour en clôture de ces rencontres a, elle aussi, rassemblé environ 80 camarades. C'est donc sensiblement la moitié de nos adhérents qui ont pu échanger et s'informer.





Pour les mineurs de Razès, 12 participants sur 22 syndiqués se sont retrouvés. C'est la santé au travail, avec la reconnaissance des maladies professionnelles, qui a été au cœur des débats. En effet, l'occasion s'y prêtait. Un livre récapitulant toutes les fiches de poste de la mine et

tous les produits cancérogènes auxquels les mineurs ont été confrontés, sous le titre « (Re) connaissances des risques cancérogènes au travail dans les mines », vient d'être édité par la Fédération nationale des Mines et de l'Énergie de la CGT. L'exemplaire, dédicacé par Sophie Binet et Sébastien Menesplier (SG FNME), a suscité des commandes supplémentaires.

À l'AG de l'Énergie, 50 participants ont pu échanger sur les revendications à venir, les augmentations (insuffisantes) des retraites, mais également sur les activités culturelles et sociales pour les retraités, en la présence, entre autres invités, du président de LSR.

C'est également le cas à l'AG de la Santé et Action sociale retraités 87 CGT du lundi 5 février 2024, où Brigitte a présenté les activités et l'histoire de LSR, mais également des bulletins d'adhésion à LSR.



On y reparle aussi « boulot » pour informer des changements, comme chez Legrand où Patrice, élu au CSE, explique les grandes évolutions de l'entreprise et de ses structures: La baisse constante des effectifs ouvriers-es au profit des employés-es et cadres. Mais aussi l'irruption du télé travail qui modifie les relations entre les salarié-e-s. Actifs-ives et retraité-es s'accordent à dire que le télé travail doit être maîtrisé et encadré.

Les cheminots poursuivent: La fin du Statut au profit d'une Convention Collective des Travailleurs du Rail s'est traduite par la disparition de 931 instances; CE, DP, CHSCT, Commissions Locales...etc., ont été supprimées, le nombre de mandats est passé de 6770 à 819 et le temps syndical a diminué de 70 %.



## LA VIE DES SECTIONS

Parler boulot certes, mais aussi élargir le sujet sur la vie de la section, les besoins, les problèmes rencontrés, et les pistes pour améliorer. Ainsi, pour les Multipros de Limoges, qui compte 28 syndiqués (contre 17 en 2022), l'AG du 16 février a salué la bonne participation des « nouveaux »; elle a aussi fait remonter les problèmes rencontrés avec les outils Cogétise et les rapports aux fédérations.

Chez les Multipros d'Eymoutiers, il faut être plus visibles. Le barnum, acheté par l'USR et autorisé par la mairie pour être présents sur le marché, sera un plus! Par ailleurs, une proposition est avancée: laisser le choix au retraité de son lieu d'adhésion, soit dans sa section professionnelle, soit près de son domicile. Être visibles, c'est aussi l'axe choisi par la Santé qui va acheter des drapeaux pour les futures manifs et réfléchit, devant la difficulté à réunir et à mobiliser, à « varier les jours et les lieux ».

À LEGRAND, le bureau s'est réparti la liste des adhérentses qui n'avaient pas répondu; ils-elles ont été contactés-es, soit par mail soit par téléphone. Devant les bons résultats, le bureau souhaite pérenniser cette pratique, notamment envers les camarades les plus isolés.

La FAPT, elle aussi, pense qu'« aller sur les lieux de vie où sont les retraités ». Mais quelques fois, cela fonctionne moins bien. Sur 26 convoqué-e-s trop peu de présent-e-s aux Organismes Sociaux.

Sur la continuité syndicale, les cheminots précisent: le travail syndical réalisé par nos camarades actifs et le lien intergénérationnel que nous maintenons, ensemble, facilitent la continuité syndicale en retraite. En 2023, tous les syndiqués partant en retraite ont conservé leur carte CGT.

Pointée par le SG de l'USR lors de la réunion avec les responsables de sections et les trésoriers le 13 février, cette



**FAPT** 

question de la continuité syndicale s'explique: les structures d'actifs, de manière générale, ne s'occupent pas, ou pas suffisamment, de la continuité syndicale. Et pour cause! Il n'existe quasiment plus de responsables chargés de la QVS au niveau des bases organisées dans les entreprises et administrations. En outre, peu de celles-ci sont réellement constituées en syndicats dignes de ce nom, avec une vie syndicale démocratique et des directions élues, des dirigeants chargés des fonctions spécifiques, secrétaire général, trésorier, responsable orga, politique revendicative, communication, ce qui pose souci et fait obstacle à notre fonctionnement global.

Ces réunions sont également l'occasion de faire émerger les besoins des retraités. Chez les territoriaux : on voudrait faire une journée sur le thème de la mobilité des retraitée-e-s; à la FAPT, nécessité de la gratuité des transports en commun.



Énergie

## LA VIE DES SECTIONS

Mais un sujet traverse les réunions en ce début d'année, celui de la santé, ou plutôt celui de la dégradation de l'accès à la santé et des nouveaux coûts:

- comme à la FAPT: « les dépassements d'honoraires, mais aussi, la franchise sur les médicaments qui devrait passer de 0,50 € à 1,00 €, l'augmentation de la mutuelle ».
- à la section Santé: « Si nous étions en situation de handicap à domicile, qu'attendrions -nous de notre auxiliaire de vie? »
- chez les cheminots: « Notre système de santé, les mutuelles, les facilités de circulation, l'accès à la santé dans nos cabinets médicaux, la dépendance et son financement, les revendications spécifiques (pensions, retraite, santé, hospitalisation, fin de vie, loi sur l'autonomie, etc.), les actions avec la CGT ou avec le groupe des « 9 ».
- à la Multipro St Junien, où la question de l'hôpital reste essentielle.
- chez Legrand: le droit à la retraite en bonne santé doit être à l'ordre du jour des luttes à venir, c'est dans la rue qu'il se gagnera.

Ainsi la journée du 22 Mars (voir page 2) correspondaitelle à une réelle attente; elle aura permis d'aborder une partie de la problématique, et il y aura des suites...

Bien sûr, la situation globale est toujours évoquée dans les rapports introductifs ou dans les débats. Les cheminots listent: la santé, l'énergie, l'éducation nationale, la justice, les finances publiques, les télécoms, l'audiovisuel... etc., et pourtant, la fraude fiscale en 2022 a représenté entre 80 et 100 milliards d'€, l'optimisation fiscale serait estimée entre 40 et 60 milliards d'€ par an, les grandes entreprises se gavent d'argent public (200 milliards d'€ qui leur sont octroyés chaque année), en crédits d'impôts ou exonérations de charges sociales sans contrôle, ni contrepartie. À l'AG de l'Énergie : début 2023, une couleur a dominé, c'était le rouge incandescent d'une pla-



nète en surchauffe, avec incendies, tremblements de terre. 2023, c'est aussi la foule des grands jours, avec encore la couleur rouge dominante dans les rues de France contre la réforme des retraites. Un hiver de manifestations, un printemps de contestations et d'affrontements comme en mars à Sainte Soline. En Ukraine, 2 ans après l'invasion Russe, le conflit s'enlise, relégué au second plan par l'attaque terroriste du Hamas en Israël. I 200 Israéliens tués, environ 247 pris en otages. À l'horreur répond un déluge de bombes sur la bande de Gaza. Plus de 25 000 civils tués et 35 000 blessés selon le Hamas et une situation sanitaire catastrophique.

D'autres sections ont aussi réuni leurs adhérent-es depuis le début de cette année, RVI, multi-pro de Saillat, Banques et Assurances, Seita, Madrange, et partout des débats riches et des échanges fructueux.

Et toujours est rappelé la nécessité de débattre, d'agir et de construire, l'essence du syndicalisme retraité. Enfin, un moment festif autour d'une galette ou bien dans le style auberge espagnole conclut dans toutes les sections les échanges.



## **LSR 87**

#### Assemblée générale de LSR 87

Le 27 février 2024, sur convocation du Président René RIVES, s'est tenue l'assemblée générale de LSR87. Y étaient invités Claude CONSTANT, venu de Nantes, en qualité de membre du bureau à la fédération LSR, ainsi que Pierre BARRET, secrétaire général de l'USR de la Haute-Vienne.

Après le mot de bienvenue et la minute de silence d'hommage aux disparus, est proposé au vote et accepté à l'unanimité le titre de Président Honoraire à André RIFFAUT, créateur de notre LSR87 et décédé cette année.



Au vu des différents rapports, le constat est fait de la bonne tenue des comptes, du dynamisme de l'association dans l'organisation, à travers la variété des activités proposées tout au long de l'année.

Tous les présents ont pu s'exprimer et enrichir le débat.

Le nombre total d'adhérents s'élève à **244**, chiffre un peu en baisse qui corrobore la nécessité du renforcement et de la formation pour assurer le renouvellement des dirigeants et des adhérents.



Un nouveau conseil d'administration est élu à l'unanimité. Notre Assemblée Générale se termine par le pot de l'amitié avec la dégustation de délicieuses crêpes et confitures confectionnées par quelques adhérentes.

#### Composition du nouveau CA

- membres du bureau: Président, René RIVES; Secrétaire, Brigitte GORSAS Secrétaire adjointe, Sylvie VELLA; Trésorière, Rachel PRADEAU- Trésorière adjointe, Paulette LIOBET; Vice Présidentes, Christine MERCIER et Colette TRIMOULET.
- membres du CA: Pierre BARRET-Jean-Claude BER-GER-Denis BOUDET-Anne-Marie BOULESTEIX-My-



riam CAVALIER – Pierre LANNUZEL-André MAU-PIN-Michelle NANET-Martine PAULIAT-Jean-Claude TARON-Jean-Pierre THARAUD-Xavier VELLA.

- membres de la Commission de Contrôle et vérification des comptes: Béatrice BODIN-Jean-Pierre DUCHE-Antoine ROMEO.
- Présidents honoraires: Jacques GOURDON André RIFFAUT.

#### **Anniversaires**

Le mardi 12 mars 2024, comme c'est la tradition, 28 adhérents étaient invités à fêter « les anniversaires en zéro » de l'année 2023. Un bon cru des années 43-53 s'était déplacé pour participer à ce moment festif et nous offrir à tous un bel apéritif convivial.



#### Séjours

Vous pouvez encore vous inscrire pour les séjours LSR87:

- Escapade en Dordogne 5 jours, du 17 au 21 juin 2024
- Séjour à EMBRUN, au lac de SERRE PONÇON, 8 jours du 6 au 13 octobre 2024

Ces séjours peuvent être aidés selon vos revenus.

Renseignements: Brigitte GORSAS 0626466982

BSV bourse solidarité vacances:

- Les Sables-d'Olonne du 8 au 15 octobre 2024
- Morgat, presqu'île de Crozon, du 15 au 22 septembre 2024

Renseignements: Colette TRIMOULET 0682128282

C'est fou ce que l'on peut faire avec LSR!

## <u>ES EVENEMENTS PASSÉS</u>



Aujourd'hui à travers Missak et Mélinée ouchian, des ouvriers entrent au Panthéon. Ils étaient des immigré-es, ont donné leur vie pour nous offrir la liberté. La #CGT ne l'oubliera jamais.

Nous nous inclinons avec humilité pour honorer leur combat humaniste et antifasciste.



80° anniversaire CNR

Les jours

heureux

Il est minuit moins le quart



Panthéonisation Manouchian





8 mars





Pierre BARRET dans les medias











#### **BULLETIN DE SYNDICALISATION**

Nom	Prénom
Adresse	
Code Postal 87	Ville
Téléphone	Mail

À retourner à USR CGT Haute-Vienne - 24, Rue Charles Michels 87039 Limoges Cedex